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В кои�то веки у офици�
ального Минска и Евросо�
юза на повестке дня ока�
зался один и тот же при�
оритет. Вот только пони�
мается он сторонами со�
вершенно по разному.

Полгода назад ЕС презен�
товал новый проект – «Евро�
пейский диалог для модерни�
зации Беларуси». А на днях
ключевое слово произнес и
Александр Лукашенко:

– Мною дано поручение до
конца года завершить все орга�
низационные работы по ком�
плексной модернизации го�
сударственных предприятий.
То есть у каждого руководи�
теля предприятия на столе
должен лежать план модерни�
зации этого предприятия с
выходом на выпуск конкурен�
тоспособной продукции, ори�
ентированной, прежде всего,
на импортозамещение и экс�
порт. Петр Прокопович воз�
вращен к активной деятель�
ности на высоком уровне, и
ему поручена эта задача. Это
его главная задача – прове�

рить каждое предприятие на
предмет модернизации, на�
личие конкретного плана с
выходом на выпуск продук�
ции высочайшего уровня.
Если мы не модернизируем
наши предприятия, не сори�
ентируем на выпуск совре�
менного товара, нам здесь де�
лать нечего.

Сам по себе замысел на�
значить Петра Прокоповича
мотором модернизации мож�
но охарактеризовать словом
«дивный». Очень бы хотелось
посмотреть на то, как экс�пред�
седатель Нацбанка справится
с новой миссией, но жела�
тельно всё�таки, чтобы этот
эксперимент ставился на ка�
кой�нибудь другой стране.
Нашей вполне хватило рекор�
дной девальвации 2011 года,
случившейся вследствие бур�
ной деятельности Прокопови�
ча по укреплению националь�
ной финансовой системы.

Да, перемены Беларуси не
просто нужны, а жизненно
необходимы. Проблема в том,
что представления о модерни�
зации у Лукашенко и Евро�
союза совершенно разные,
чтобы не сказать диаметраль�
но противоположные. ЕС ве�
дет речь о преобразовании

всей системы, включая поли�
тическую. Глава Беларуси
считает возможным модерни�
зировать отдельно взятые
предприятия, сохранив окру�
жающую их действитель�
ность в неизменном виде.

Лукашенко хорошо по�
мнит, чем закончилась пере�
стройка для КПСС. Поэтому
идея всесторонней модерни�
зации ему глубоко чужда. Он
предпочитает точечную – на
предприятиях. Но на практи�
ке и из этого мало что выхо�
дит. Состояние белорусской
промышленности лучше все�
го характеризует эпизод, рас�
сказанный первым вице�пре�
мьером Владимиром Семаш�
ко, которого не заподозришь
в стремлении дискредитиро�
вать «сильную и процветаю�
щую». Высокопоставленный
чиновник сопровождал деле�
гацию из Поднебесной на Ор�
шанский льняной комбинат,
работающий на оборудова�
нии, которому 40 лет.

– Когда мы привели в
ткацкий цех китайцев, они
посмотрели на все и спроси�
ли: «А куда вы нас привели:
на предприятие или в му�
зей?» – поведал впоследствии
Семашко членам Националь�

ного собрания.
Итак, поскольку нынеш�

ний руководитель Беларуси
за 18 лет оказался так и не в
состоянии решить задачу
хотя бы точечной модерниза�
ции, то нет никаких основа�
ний полагать, что он сделает
это на девятнадцатом или
двадцатом году правления.
Тем более, что его идеи на этот
счет существуют на уровне
«дайте мне триллион долла�
ров, и я преображу страну». С
таким «выдающимся бизнес�
планом» необходимую сумму
придется искать очень долго.

Опять же проблема заклю�
чается в том, что как ни мо�
дернизируй тачанку батьки
Махно, «Мерседес» из нее не
получится. И «Фольксваген»
тоже не выйдет. А отказывать�
ся от уникальной социально�
экономической модели ее ар�
хитектор не собирается.

Так что, разговоры о мо�
дернизации останутся, в ос�
новном, на уровне благих по�
желаний. Ни сингапурская
модель, ни бирманская, ни
какая другая на нынешней
белорусской почве просто не
приживется. Потому что Лу�
кашенко и модернизация –
это понятия несовместимые.
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Вадим ЛИВНЕВ

Белорусские власти,
выпуская одних полит�
заключенных, резко ужес�
точают условия содержа�
ния других. Такие дей�
ствия выглядят, на пер�
вый взгляд, непоследова�
тельными, но своя чудо�
вищная логика в них есть.

27 сентября на свободу
вышли Сергей Коваленко и
Павел Сыромолотов. И в этот
же день стало известно, что в
штрафной изолятор брошены

Алесь Беляцкий и Дмитрий
Дашкевич.

Ходатайства о помилова�
нии Коваленко и Сыромолотов
написали несколько месяцев
назад. Почему им дали ход
именно сейчас?

С одной стороны, полит�
заключенных придерживали
до окончания «выборов» в па�
лату представителей Нацио�
нального собрания. Как и в
прошлые разы, депутаты де�
факто были не избраны, а на�
значены. Теперь, после того,
как «парламент» на ближай�
шие четыре года сформиро�
ван, можно начинать очеред�
ную имитацию либерализа�

ции, первой ласточкой кото�
рой стало освобождение Кова�
ленко и Сыромолотова.

К поиску хотя бы частичных
компромиссов с Западом офици�
альный Минск подталкивает
давление со стороны Москвы.
Разборки вокруг контрабанды
нефтепродуктов могут вылить�
ся в серьезные проблемы для бе�
лорусской экономики, которая
очень зависима от доходов, по�
лучаемых в результате продол�
жающихся до сих пор манипу�
ляций с «растворителями» и
«разбавителями».

Параллельно Украина го�
товится нанести еще один не�
фтяной удар по интересам

Александра Лукашенко и его
окружения. В этой ситуации
очередное расширение санк�
ций со стороны Евросоюза
(даже если оно окажется сим�
волическим) совсем некстати.
Вот и приходится руководству
Беларуси подавать Западу сиг�
налы о готовности к уступкам.

Но зачем в таком случае
резко ужесточать прессинг в
отношении политзаключен�
ных, остающихся за решет�
кой? Ларчик, по всей видимо�
сти, открывается просто: их
тоже придется в ближайшее
время выпустить на волю. Но
перед этим белорусские влас�
ти хотят «выбить» из «поли�
тических» ходатайства о поми�
ловании – чтобы унизить, сло�
мить и дискредитировать их.
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Информация о скан�
дале в Страсбурге про�
звучала 4 октября на
брифинге в Министер�
стве иностранных дел
Беларуси. Во второй по�
ловине дня стало извес�
тно, что политкоми�
тет ПАСЕ на заседании
принял заявление с тре�
бованием немедленного
освобождения белорус�
ских политзаключен�
ных.

Ранее корреспондент
ИТАР�ТАСС попросил
пресс�секретаря МИД Анд�
рея Савиных прокомменти�
ровать решения, принятые
на заседании политкомите�
та ПАСЕ в отношении Бела�
руси, а также скандал с выд�
ворением белорусского
представителя из зала засе�
дания.

В ответ Савиных заявил,
что позиция МИД по этому
поводу будет представлена
позднее, сообщает Бела�
ПАН.

Во второй половине дня
стало известно о заявлении,
принятом на заседании ко�
митета по политическим
вопросам Парламентской
ассамблеи Совета Европы. В
нем содержится призыв
«немедленно и без каких�

либо условий освободить и
реабилитировать всех по�
литзаключенных, включая
тех, кого уже помиловали».

Как сообщает пресс�
служба ПАСЕ, в заявлении
отмечается, что 12 полити�
ческих заключенных до сих
пор остаются в тюрьмах,
причем появилась заслужи�
вающая доверия информа�
ция о пытках по отношению
к ним, недостаточной меди�
цинской помощи и помощи
адвокатов.

Политкомитет ПАСЕ
единогласно поддержал
предложение спецдоклад�
чика ассамблеи по Белару�
си Андреса Херкеля номи�
нировать белорусского пра�
возащитника Алеся Беляц�
кого, осужденного и находя�
щегося в колонии, на пре�
мию прав человека ПАСЕ
2013 года.

— Ситуация с правами
человека и демократией в
Беларуси не улучшилась со
времени принятия про�
шлой резолюции ассамб�
леи в январе 2012, — зая�
вил Херкель.

В Беларуси, отметил он,
продолжают попирать пра�
ва человека и политические
свободы и подвергать напад�
кам политических оппонен�
тов, сообщает БелаПАН.

Кроме того, белорусские
власти не предприняли мер

по отмене смертной казни
или по введению морато�
рия на исполнение смерт�
ных приговоров. Наоборот,
в 2012 года были приведе�
ны в исполнение два смерт�
ных приговора, отмечали
участники заседания по�
литкомитета.

Также напомним, про�
шедшие в Беларуси 23 сен�
тября парламентские выбо�
ры ПАСЕ оценила как не со�
ответствующие междуна�
родным демократическим
стандартам. 27 сентября в
рамках сессии Генеральной
ассамблеи ООН министр
иностранных дел Беларуси
Владимир Макей встретил�
ся с генсекретарем Совета
Европы Турбьерном Яглан�
дом. Какие темы обсужда�
лись на встрече, неизвест�
но.

МИД: 1,5 года с момен�
та закрытия офиса ОБСЕ в
Минске показали правиль�
ность этого шага

Офис ОБСЕ в Минске
прекратил свою работу пол�
тора года назад в связи с
выполнением своего манда�
та, и прошедшее время
«убедительно показало пра�
вильность этой позиции»,
также заявил Андрей Сави�
ных.

По его словам, решение
о закрытии офиса с практи�
ческой точки зрения бело�

русская сторона рассматри�
вала “как средство оптими�
зации расходов регулярно�
го бюджета ОБСЕ”.

— Больше средств стало
выделяться на программ�
ную деятельность организа�
ции, — подчеркнул он.

Как заявил пресс�секре�
тарь, еще полтора года на�
зад белорусская сторона вы�
ражала уверенность, что
закрытие офиса не приведет
к сокращению ее контактов
с ОБСЕ, а текущие проекты
можно будет “легко коорди�
нировать на прямых связях
со штаб�квартирой органи�
зации в Вене, используя
дипломатические каналы”.

— Прошедшее время
убедительно доказало пра�
вильность этой позиции, —
сказал Савиных.

Что касается обсужде�
ния вопроса возможного во�
зобновления работы офиса
ОБСЕ в Минске, которое
якобы имело место во вре�
мя встреч с представителя�
ми официального Минска
наблюдателей ОБСЕ на пар�
ламентских выборах, то
пресс�секретарь МИД под�
черкнул: «Вопросы инсти�
туционального строитель�
ства ОБСЕ не входят в сфе�
ру компетенции наблюда�
телей за выборами, поэтому
никакие официальные бесе�
ды на эти темы не велись».
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Глава государства
предложил ввести для
работников обязатель�
ную характеристику,
которую нужно полу�
чать от предыдущего
работодателя, чтобы
прекратить «неразбе�
риху и шараханья спе�
циалистов».

Лукашенко озаботился
реформированием систе�
мы государственных орга�
нов. С начала недели он
уже дважды делал заявле�
ния на эту тему: в поне�
дельник во время встречи
с министром внутренних
дел Игорем Шуневичем и

на следующий день на со�
вещании по вопросам со�
вершенствования меха�
низма хозяйствования в
агропромышленном комп�
лексе страны.

— Я долго колебался, но
принял для себя решение
— 25—30% кадров в госор�
ганах мы сократим. Они
нам просто не нужны. За�
чем мы сегодня излишне
смотрим по полям эту убор�
ку? Пусть губернаторы, и
даже не они, а председате�
ли райисполкомов с руко�
водителями хозяйств обес�
печивают уборку. Но если
они валят и гробят деньги,
которые вложены в землю,
тут надо сажать в тюрьму,

— приводит слова Лука�
шенко его пресс�служба.

— Коль мы сократим�
ся, власти у чиновников
будет значительно больше.
И мы прекратим эту нераз�
бериху и шараханья спе�
циалистов: «я тут не хочу,
пойду туда». Не пойдешь,
пока не получишь характе�
ристику с места работы.
Вот и все, — отметил глава
государства.

Как пояснил Лукашен�
ко, это все идет «в плане
повышения заработной
платы государственных
служащих», сообщает Бе�
лаПАН.

— Мы никогда на гос�
службу толкового специа�

листа не привлечем, если
ему нормально не запла�
тим. Но мы не можем сде�
лать эти шаги по повыше�
нию зарплаты без сокра�
щения, нас люди не пой�
мут, — подчеркнул глава
государства.

Напомним, в соответ�
ствии с поручением Алек�
сандра Лукашенко в Бела�
руси создается госкомис�
сия по реформированию
органов государственной
власти. Ее возглавит гла�
ва Администрации пре�
зидента Андрей Кобяков,
а помощник главы госу�
дарства Наталья Петке�
вич будет у него замести�
телем.
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В Беларуси создается
комиссия по реформиро�
ванию органов государ�
ственной власти. Спа�
сет ли вертикаль от
краха сокращение шта�
тов на четверть и пере�
саживание чиновников с
места на место?

Неэффективность и не�
современность нынешней
системы государственного
устройства и вертикали не
способны вывести страну
из затягивающейся петли
кризиса — вот о чем, по
мнению методолога Влади�
мира Мацкевича, свиде�
тельствует создание ко�
миссии по реформирова�
нию.

— Вертикаль способна
лишь сдерживать и подав�
лять активность, предотв�
ращать элементы разви�
тия, поскольку они явля�
ются элементами неста�
бильности. Понимание
этого уже есть. Вот почему
в этом году стали призы�
вать на государственную
службу людей, более или
менее способных к самосто�
ятельному мнению, — от�
мечает эксперт.

В качестве примера
Владимир Мацкевич при�
водит назначение Влади�
мира Макея на пост мини�
стра иностранных дел и
возвращение Натальи Пет�
кевич.

— В то же время главой
администрации президен�
та становится Андрей Ко�
бяков, который абсолютно
не способен к принятию са�
мостоятельных решений.
Страх перед переменами у
Лукашенко все�таки пре�
валирует над пониманием
того, что существование
Беларуси без дальнейшего
развития невозможно, —
делает вывод эксперт.

Слишком много госу#
дарства

Пока трудно судить, на�
сколько глубокой и комп�

лексной представляется
обозначенная главой госу�
дарства реформа. Ключе�
вой была фраза Лукашен�
ко о том, что на 25�30%
нужно сократить штаты, а
остальным подбросить зар�
платы. В то же время, если
говорить о потребностях
развития страны, то нуж�
на, прежде всего, комплек�
сная реформа и в полити�
ческой, и в экономической
сфере.

— Проблема в том, что
в Беларуси в принципе
слишком много государ�
ства во всех сферах, — счи�
тает политолог Александр
Класковский, предлагая
начать реформирование с
приватизации. — Если от�
дать в руки настоящих хо�
зяев производство и на про�
мышленных предприяти�
ях, и на селе, то не надо
будет столько чиновников
и контролеров, как сейчас.
Вот и экономия.

Точно так же, по мне�
нию эксперта, нужно рас�
крепостить политическую
сферу.

— У нас сегодня очень
большой штат МВД, спец�
служб, других ведомств,
которые занимаются, по
сути, удушением полити�
ческой активности обще�
ства. И если запустить про�
цесс политической либера�
лизации, отодвинуть не�
много спецслужбы и ве�
домства и уменьшить
объем гипертрофирован�
ных полномочий — вот вам
еще резерв сокращения
штатов и экономии
средств, — говорит поли�
толог.

Но большой вопрос —
пойдет ли на такие рефор�
мы руководитель государ�
ства, создавший свою пи�
рамиду власти. Если ее
затронуть, это может при�
вести к таким же непредс�
казуемым последствиям,
как перестройка в СССР
привела к падению комму�
нистической системы.

— Есть большие опасе�
ния, что глубокой комплек�

сной реформы не будет, что
для видимости сократят
несколько министерств, а
в других подрежут штаты,
но это опять же будет борь�
ба с гидрой, у которой тут
же вырастают новые голо�
вы, — прогнозирует Алек�
сандр Класковский.

Эксперт: Кобяков и
Петкевич вряд ли внесут
новую струю в систему го�
суправления

— В отношении Петке�
вич эти ожидания могут
быть чуть больше, чем по
отношению к Кобякову, но
вряд ли они способны вы�
полнить ту функцию, ко�
торой нагружают комис�
сию по реформированию.
Здесь нужны новые силы,
поскольку любой человек,
удержавшийся более не�
скольких месяцев на высо�
ких постах в сегодняшнем
государственном аппарате,
утрачивает способность к
его реформированию, —
считает Владимир Мацке�
вич. — В период перехода
к новым формам устрой�
ства государственные
структуры пополняются
людьми из негосудар�
ственного сектора.

В демократических
странах между политичес�
кими партиями, бизнесом,
неправительственными
структурами и организа�
циями, университетами и
государством существует
постоянный обмен кадра�
ми.

— Профессура идет в
бизнес, люди из бизнеса
идут в политику, полити�
ки идут в государственные
чиновники и так далее.
Только такая быстрая ди�
намика горизонтального
перемещения людей в раз�
ных пирамидах не связан�
ных между собой секторов
позволяет реформировать
эти структуры и поддер�
живать их жизнеспособ�
ность. А пересаживание с
места на место людей, вы�
ращенных в одной и той же
пирамиде, ничего не даст,
— уверен эксперт.

ДажеДажеДажеДажеДаже
ГГГГГостюхиностюхиностюхиностюхиностюхин
советуетсоветуетсоветуетсоветуетсоветует
ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
«отойти»«отойти»«отойти»«отойти»«отойти»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Один из самых
больших почитате�
лей политики Алек�
сандра Лукашенко
– народный артист
Беларуси Владимир
Гостюхин – по�пре�
жнему считает ко�
манду белорусского
руководителя «иде�
алом умеренного по�
требления и приме�
ром для других».
Но при этом счита�
ет, что самому Лу�
кашенко пора бы
«отойти на какое�
то время».

– …Я же активно
участвовал в его прихо�
де во власть в 90�е годы,
был даже его доверен�
ным лицом, – поделил�
ся Владимир Гостюхин
в интервью ura.ru. –
Другое дело, что ему,
очень яркому, крупно�
му лидеру, трудно пере�
дать власть: он думает,
что без него все рухнет.
В этом наша проблема –
спокойно передать
власть и продолжить
развитие. Александру
Григорьевичу, на мой
взгляд, отойти бы на ка�
кое�то время, но… Был у
нас один интересный
премьер, Сидорский, но
он был уведен в тень, по�
тому что слишком ярко
стал себя проявлять, по�
явилась ревность. И сей�
час Александр Григорь�
евич больше является
символом, работает ско�
рее система, запущен�
ная им. Раньше он соби�
рал интеллигенцию,
было общение, разгово�
ры, круглые столы.
Сейчас этого не проис�
ходит. Вот награды он
вручает, но собрать по�
говорить…
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Сокращение поставок российскСокращение поставок российскСокращение поставок российскСокращение поставок российскСокращение поставок российской нефтиой нефтиой нефтиой нефтиой нефти
вызовет дефицит валюты в обменникахвызовет дефицит валюты в обменникахвызовет дефицит валюты в обменникахвызовет дефицит валюты в обменникахвызовет дефицит валюты в обменниках
Геннадий КОСАРЕВ

В четвертом квар�
тале поставки российс�
кой нефти в Беларусь со�
кращаются до 4 милли�
онов тонн с 5,3 милли�
онов тонн в третьем
квартале. Белорусские
эксперты связывают
столь ощутимый удар
по белорусской экономи�
ке с местью за раствори�
тельно�разбавитель�
ный бизнес.

Посол России в Белару�
си Александр Суриков
объясняет сокращение по�
ставок российской нефти
«перепоставкой углеводо�
родного сырья в предыду�
щие периоды». Однако эко�
номист Лев Марголин свя�
зывает его с сомнительным
экспортом растворителей и
разбавителей из Беларуси,
из�за которого, п о неофици�
альным оценкам, потери
российского бюджета по
2012 году оцениваются в
два миллиарда долларов.

— Такие вещи Россия и
Путин не прощают, — убеж�
ден экономист.

Сокращение поставок
нефти, по его мнению, на�
казание даже не за про�
шлые грехи, когда белорус�
ские власти воспользова�
лись дыркой в законода�
тельстве — на днях белорус�
ская сторона заблокировала
внесенные российской сто�
роной предложения в Совет
Евразийской экономичес�
кой комиссии, которые по�
зволяют исключить на тер�
ритории Таможенного со�
юза производство и экспорт
растворителей, разбавите�
лей, смазочных материалов
и биодизельного топлива.

В то же время, по прогно�
зам российских аналити�
ков, в связи с остановкой в
четвертом квартале части
российских нефтеперераба�
тывающих предприятий на
плановые работы на рынке
будет ощущаться некото�
рый недостаток нефтепро�
дуктов.

— Вопрос мог быть ре�
шен таким образом: Россия

сохраняет объемы поставля�
емой в Беларусь нефти, а та,
в свою очередь, увеличива�
ет поставки бензина на рос�
сийский рынок, — отмеча�
ет Лев Марголин. — Но, ви�
димо, все�таки есть доста�
точно веская причина, кото�
рая не позволяет это сде�
лать, и она не зависит от от�
ношений хозяйствующих
субъектов.

Сокращение поставок
российской нефти негатив�
но отразится на белорусской
экономике:

— После потери «кури�
цы», которая почти восемь
месяцев несла белорусам
«золотые яйца», сокраще�
ние поставок нефти (а неф�
тепродукты — один из ос�
новных экспортных продук�
тов на Запад) может серьез�
но повлиять на сальдо тор�
гового баланса, — прогнози�
рует эксперт.

Политолог Валерий Кар�
балевич добавляет, что по�
следствия для Беларуси мо�
гут быть весьма прискорб�
ными еще и потому, что Ук�
раина начала расследова�

ние, которое может закон�
читься прекращением им�
порта из Беларуси биодизе�
ля.

— Речь идет о повыше�
нии тарифов на белорус�
ские нефтепродукты, кото�
рые поставляются в Украи�
ну, а таких продуктов очень
много. Это будет означать
сокращение доходов, пото�
му что экспорт нефтепро�
дуктов, включая разбавите�
ли и растворители, дает до
40 процентов доходов всего
экспорта, — отмечает экс�
перт.

Сальдо внешнеторгового
баланса станет отрицатель�
ным, а это может отразить�
ся на обменном курсе бело�
русского рубля, потому что
появится дефицит валюты,
в том числе и в обменных
пунктах — таков прогноз
Валерия Карбалевича.

Республиканский бюд�
жет на 2013 год, как сооб�
щил журналистам ми�
нистр финансов Андрей
Харковец, Сформирован из
расчета среднегодового кур�
са 8.950 рублей за доллар.

«Это первый сигнал«Это первый сигнал«Это первый сигнал«Это первый сигнал«Это первый сигнал
того, что нас ждеттого, что нас ждеттого, что нас ждеттого, что нас ждеттого, что нас ждет
нененененеууууустойчивыйстойчивыйстойчивыйстойчивыйстойчивый
обменный курс»обменный курс»обменный курс»обменный курс»обменный курс»
Антон КАРПОВИЧ

Экономист Леонид
Заико в экспресс�ком�
ментарии «Салідар�
насці» рассказал, что, по
его мнению, означает
для белорусской эконо�
мики отрицательное
сальдо внешней торгов�
ли за август.

За последний месяц
лета сальдо внешней торгов�
ли товарами составило ми�
нус 385,7 млн долларов, го�
ворят данные Белстата.

Директор аналитичес�
кого центра «Стратегия»,
экономист Леонид Заико

считает, что отрицатель�
ное сальдо может снизить
прочность белорусского
рубля.

– Это первый сигнал
того, что нас ждет неустой�
чивый обменный курс. Это
снижает степень уверенно�
сти в прочности белорус�
ских денег, и подталкивает
население к обмену рублей
в доллары, – сказал « Салі�
дарнасці » эксперт. – Соб�
ственно, это расплата за то,
что хотели обмануть росси�
ян, торговать бензином под
видом растворителей. Ка�
кие�то компании нажились
на этом, а в целом мы поте�
ряли. И что важно, потеря�
ли свое экономическое дос�
тоинство.

Бензин дороБензин дороБензин дороБензин дороБензин дорожжжжжаетаетаетаетает
с 3 октябряс 3 октябряс 3 октябряс 3 октябряс 3 октября
Кирилл БУКИН

Эту информацию
«Салідарнасць» получи�
ла из неофициальных
источников.

По словам сотрудни�
ка одной из АЗС, уже
получены новые цены.

Нормаль�80 – 6750
рублей

АИ�92 – 6950
АИ�95 – 7500
Дизтопливо – 7650
Поскольку рабочий

день в «Белнефтехиме»
уже закончился, дозво�
ниться в концерн нам не
удалось. Однако вероят�
ность подорожания близ�
ка к 100%: ведь «выбо�
ры» в палату представи�

телей уже закончились,
и теперь властям нуж�
но навёрстывать упу�
щенное…

P.S.
Наша информация

полностью подтверди�
лась. В ночь со 2 на 3 ок�
тября «Белнефтехим»
распространил офици�
альное сообщение, в ко�
тором объяснил подоро�
жание бензина и диз�
топлива «ростом цены
на нефтяное сырье», а
также «поэтапным
сближением цен на то�
вары в странах Тамо�
женного союза и повы�
шением эффективности
работы белорусских
нефтеперерабатываю�
щих заводов».
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Алексей ТОПОЛЬКО

Аудиенции руководи�
телей крупнейших рос�
сийских корпораций у
Александра Лукашенко
способствуют разви�
тию их бизнеса в Белару�
си. Прирост владений
«Газпрома», банка ВТБ,
«Внешэкономбанка и
Сбербанка после серии
встреч с главой белорус�
ского государства с сен�
тября прошлого года,
анализирует «Завтра
твоей страны».

«Газпромовские» при�
росты

Алексей Миллер, встре�
чавшийся с Александром
Лукашенко в сентябре про�
шлого года, за год сумел
обеспечить «Газпрому» в
Беларуси прирост магист�
ральными газопроводами
«Белтрансгаза».

В списке связанных с
«Белтрансгазом» компа�
ний, к которым имеет те�
перь отношение и «Газп�
ром», на официальном сай�
те российской корпорации
названы и «Редакция жур�
нала «Планета», и строи�
тельная компания «Белтех�
ногаз», и база отдыха «Бе�
лые росы» в Одесском рай�
оне.

«Газпром нефть» по�
прежнему явля ется одним
из ключевых поставщиков
нефти в Беларусь. Другие
активы этого бизнеса —
одна из крупнейших част�
ных сетей АЗС, прираста�
ющая новыми торговыми
точками, и свыше 20% ак�
ций в Мозырском НПЗ.

«Белгазпромбанк» и
«Брестгазоаппарат» входят
в число самых крупных и
прибыльных предприятий
Беларуси.

Нужно сказать и о дея�
тельности «Газпром Ме�
диа», которая завоевывает
популярность у белорусов
через вещание телеканалов
НТВ и НТВ плюс, а также

сериалами собственного
производства («Интерны»
и т. д.).

Новые перспективные
направления, которые «Газ�
пром» предлагает разви�
вать в Беларуси уже в сле�
дующем «сезоне», это про�
изводство автомобилей на
газомоторном топливе и
еще одной розничной сети
— газонаполнительных
станций.

«Внешнеторговые» ин�
тересы

В октябре прошлого
года аудиенцию у главы бе�
лорусского государства по�
лучил руководитель еще
одного крупного государ�
ственного финансового хол�
динга — Андрей Костин из
Группы ВТБ.

Приоритетным для хол�
динга в Беларуси являют�
ся финансовые активы.
Группа ВТБ прилагает уси�
лия, чтобы выкупить у бе�
лорусских властей блоки�
рующий пакет в ЗАО Банк
ВТБ (Беларусь). Еще один
финансовый вопрос — бу�
дущее «Банка Москва�
Минск», который принад�
лежит новоприобретенному
активу Группы ВТБ — «Бан�
ку Москвы».

Один из вариантов пред�
полагает интеграцию этого
банка в местную дочку ВТБ.
Но параллельно свою заин�
тересованность в нем про�
явили и белорусские влас�
ти, которые не исключают
объединения «Белинвест�
банка» и выкупленного
«Банка Москва�Минск» для
создания еще одного госу�
дарственного «супербан�
ка».

За «Банком Москвы» на
территории Беларуси чис�
лятся несколько проектов в
недвижимости. С участием
этого учреждения создава�
лась в свое время Московс�
кая инвестиционная стро�
ительная компания (заст�
ройка участка на проспек�
те Дзержинского и части
квартала «Лебяжий») и
«Кузнецкий Мост Девелоп�
мент», в порфтолио которо�

го по сей день фигурируют
эти же проекты, а также
строительство штаб�квар�
тиры Национального олим�
пийского комитета и гости�
нично�офисного комплек�
са.

Со времен приобрете�
ния контрольного пакета в
«Славнефтебанке» (пред�
шественник ЗАО Банк ВТБ
(Беларусь) в круг интересов
руководимого Костиным
бизнеса входят также ли�
зинговая компания (ВТБ�
Лизинг) и сельскохозяй�
ственное предприятие в Ло�
гойском районе (СНБ�
Агро).

«Внешнеэкономичес�
кие» вершины

В феврале текущего
года у Лукашенко побывал
руководитель государ�
ственной корпорации «Вне�
шэконобанк» Владимир
Дмитриев. С текущего года
именно эта структура ста�
новится главным кредито�
ром белорусской «стройки
века» — возведения Бело�
русской АЭС. Прогнозиру�
ется, что авансовый платеж
— 500 млн долларов — бу�
дет выделен Беларуси
«Внешэкономбанком» в
сентябре�октябре 2012
года.

Проводником политики
этого кремлевского бизне�
са на белорусской земле яв�
ляется «Банк БелВЭБ».

За свою многолетнюю
историю он «оброс» множе�
ством дочерних и зависи�
мых компаний, занимаю�
щихся энергетикой («Меж�
дународный энергетичес�
кий центр»), страхованием
(«Белвнешстрах»), оказа�
нием услуг («Мир фитнес�
са»), выпуском обуви («Си�
вельга»).

Один из самых ценных
активов «Внешэкономбан�
ка» и «БелВЭБа» — земель�
ный участок в центре сто�
лицы, застраиваемый КСО
«Внешэкономстрой» под
руководством бывшего пре�
мьер�министра Беларуси
Владимира Ермошина.

«Сбербанковский» темп

Герман Греф приезжал
в Минск, чтобы прояснить
ситуацию по кредитова�
нию калийных проектов в
Беларуси. В прошлом году
«Сбербанк России» выде�
лил 900 млн долларов для
«Беларуськалия». Стороны
договорились о рефинанси�
ровании кредита, который
по первоначальному согла�
шению должен был быть
погашен 20 сентября 2012
года. Кроме того, велись пе�
реговоры о кредитовании
калийного проекта Михаи�
ла Гуцериева в Беларуси.

Проникновение Сбер�
банка в белорусскую эконо�
мику растет еще более вы�
сокими темпами, чем «Газ�
прома».

Сбербанк является од�
ним из основных держате�
лей белорусских еврообли�
гаций, владельцем второго
банка Беларуси — «БПС�
Сбербанк» с его дочерними
бизнесами (сельскохозяй�
ственным предприятием в
Мядельском районе и ком�
панией «БПС�Лизинг») и
рядом других активов.

Среди них инвестици�
онная компания «СБ�Гло�
бал», созданное в 2011 году
ООО «Сбербанк�Техноло�
гии», которое обещает че�
рез пару лет стать одним из
лидеров на местном IT�рын�
ке. Под контролем Сбербан�
ка находится федеральная
сеть «Вестер», которой при�
надлежат два магазина в
Минске. Через БПС�Банк
Сбербанк владеет 25% ак�
циями третьей страховой
компании Беларуси –
ТАСК.

Вошедшая в 2012 году в
состав Сбербанка инвест�
компания «Тройка Диа�
лог» является владельцем
блокирующего пакета в
ОАО «КамАЗ», с которым
создает совместное пред�
приятие гигант белорусско�
го автомобилестроения
МАЗ. Наконец, Сбербанк
приобрел 5% в «Интеко»,
которая, возможно, заме�
нит «Итеру» в строитель�
стве «Минск�сити».

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Почему вегПочему вегПочему вегПочему вегПочему вегетарианцы выхетарианцы выхетарианцы выхетарианцы выхетарианцы выходят изодят изодят изодят изодят из
ресторанов гресторанов гресторанов гресторанов гресторанов гооооолодными и обижлодными и обижлодными и обижлодными и обижлодными и обиженными?енными?енными?енными?енными?
Ольга АСТАПОВИЧ

В Гродно появились
кафе, где без труда мож�
но найти вегетарианс�
кие блюда. Маленькую
«съедобную» революцию
совершил всего один чело�
век — «зеленая» акти�
вистка Юлия КОЛЕДА.
Этим она упростила
жизнь всем «травояд�
ным», а бизнесу показа�
ла незанятую в Белару�
си нишу.

— Мы давно с друзьями
мечтали о вегетарианском
кафе, о таком месте в горо�
де, где было бы полно блюд
без мяса и рыбы. В некото�
рых заведениях для вегета�
рианцев подают только
один вид салата, один вид
гарнира и что�нибудь из
рода «орешки к пиву».
Иногда даже складывается
впечатление, что все грод�
ненские повара учились в
одном месте, по одним по�
варенным книгам — ника�
кого разнообразия! — гово�
рит Юлия Коледа. — Если
меню богаче, появляется
другое «но»: приходится
тратить массу времени,
чтобы отыскать в нем под�
ходящее блюдо, а потом
еще мучить расспросами
официанта.

Вот и решила Юля сде�
лать первый шаг: выбрала
несколько популярных ре�
сторанчиков разной цено�
вой категории и предложи�
ла вот такими наклейками
отметить вегетарианские
блюда:

Те рестораторы, что со�
гласились, до сих пор «дер�
жат марку»! На «отказни�
ков» не давила: каждый
должен прийти к понима�
нию вегетарианства осоз�
нанно и директор, и адми�
нистратор, и шеф�повар.

— Можно ли ваш опыт
«растиражировать» и в
других регионах страны?

— Конечно! Тут важно
помнить: многое зависит

даже не от владельцев кафе
и ресторанов, а от активно�
сти самих вегетарианцев. В
маленьких городах «зеле�
ные» отметки в меню могут
появиться еще раньше, чем
областных центрах.

— Не стоит ждать чуда.
Идите в местные заведения
и предлагайте расширить
меню блюдами без мяса,
обозначить существующие
и так далее. Активный ве�
гетарианец — сытый веге�
тарианец! — призывает
Юля. — А если сегодня ад�
министратор заведения не
принял вашу идею, зайди�
те через полгода. Возмож�
но, он «созреет» или на его
месте будет уже другой,
более внимательный к кли�
ентам, более «прошарен�
ный» в ресторанном бизне�
се...

«Антимясное» меню –
хороший бренд

— Может ли «озелене�
ние» меню стать преиму�
ществом ресторана в нашей
стране?

— Историй, когда веге�
тарианцы и веганы (люди,
которые отказались от всех
продуктов животного про�
исхождения) остаются го�
лодными, озадаченными
или обиженными после по�
сещения белорусских кафе
и ресторанов, множество.
Именно потому в рестора�
ны, имеющие вег�меню,
они пойдут с удовольстви�
ем.

Блюда без мяса также
пользуются спросом у веру�
ющих, соблюдающих пост,
у людей, которые не жела�
ют постоянно есть жирную
пищу. В Гродно приезжает
множество туристов с Запа�
да, не исключено, что сре�
ди них есть вегетарианцы,
ведь в Европе идея этично�
го и экологичного питания
распространена намного
шире, чем у нас.

— Тогда, может, имеет
смысл открывать рестора�
ны и кафе для тех, кто от�
казался от мяса?

— Многие со мной не
соглашаются, но я считаю,

что открывать такие заведе�
ния пока не стоит ни в Грод�
но, ни даже в Минске. В Бе�
ларуси это нерентабельное
дело. Вег�кафе пока еще не
привлечет достаточное ко�
личество клиентов, бизнес
не будет окупаться. Лучше
поработать с уже популяр�
ными ресторанами, кафе,
закусочными и другими
заведениями общепита. Та
же тема вегетарианской
маркировки может «под�
стегнуть» владельцев сде�
лать меню более разнооб�
разными, станет новым
рекламным ходом или
даже его главной «фиш�
кой». Ведь можно устраи�
вать Дни вегетарианской
кухни, предлагать клиен�
там фирменные блюда без
мяса…

«Я – не инопланетное
существо…»

— Приходилось ли тебе
лично сталкиваться в мес�
тах общественного питания
с какой�либо этической
дискриминацией типа «а,
вы эти, ненормальные»?

— Важно понимать, что
вегетарианец — это не иноп�
ланетное существо! Это зем�
лянин, который просто хочет
есть суп, пиццу или салат
без мяса. Причины такой
«антимясной» диеты могут
быть разные: экологические,
этические или связанные со
здоровьем. К этому надо при�
выкнуть и официантам, и
работникам столовых. До
сих пор они входят в ступор,
когда спрашиваешь блюдо
без мяса и рыбы. Некоторые
предлагают мясо «достать»,
«не есть», «отдать другу».
Выступая с предложением
маркировки вег�блюд, мы
рассчитывали и на то, что
сможем изменить отноше�
ние обслуживающего персо�
нала к клиентам. Ведь те�
перь вегетарианство стало
частью их работы.

— Трудно ли выжить ве�
гетарианцу в белорусских
условиях?

— Я думаю, в этом мире
вегетарианцу вообще жить
проще, чем мясоеду. Мы

более душевные, что ли,
хотя бы потому, что из�за
нас не страдают животные.

Что же касается разно�
образия продуктов в мага�
зинах, то его нет. Некото�
рые продукты приходится
привозить из России,
Польши, Литвы и других
стран. Белорусских вегета�
рианцев беспокоит, что на
прилавках мало сыра без
сычужного фермента (вы�
тяжка из желудка телен�
ка), то, что в йогурты добав�
ляют желатин (готовится
из соединительной ткани
животных). И, поверьте,
сильно ошибаются те, кто
уверен, что из мяса можно
приготовить гораздо боль�
ше блюд, чем из овощей,
фруктов, орехов, бобовых,
круп и зелени!

И вот еще проблема: у
нас тяжело найти каче�
ственную некожаную
обувь, косметику, которая
не испытывалась на живот�
ных.

— Какие тогда пробле�
мы у вегетарианцев в Евро�
пе?

– В Европе больше вега�
нов нежели вегетарианцев
в Беларуси. Они не едят
даже сыр, молоко, мед и
многие другие продукты
животного происхожде�
ния. Могут себе позволить
— в отличие от нас, у них
нет дефицита фруктов и
овощей. Они не носят не
только кожаные и меховые
изделия, но даже шерстя�
ные, так как считают, что
для их изготовления эксп�
луатируются животные.
Как видим, проблемы у них
«выше»: они озабочены
этичным производством.

В Польше, Литве и даже
в России вегетарианство
давно переросло в массовую
культуру: там есть магази�
ны с этичной одеждой и
обувью, вегетарианские ре�
стораны, есть организации,
продвигающие этичные
принципы и права живот�
ных. У них это есть уже се�
годня, у нас будет завтра
или послезавтра.
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Как заработать на болоте?Как заработать на болоте?Как заработать на болоте?Как заработать на болоте?Как заработать на болоте?
Ольга АСТАПОВИЧ

В регионы приходит
осознание того, что в
погоне за экономически�
ми показателями не
стоит забывать и об
экологических послед�
ствиях. Это позволяет и
неплохо зарабатывать.
«Золотой жилой» мо�
гут стать болота.

Летят журавли и день�
ги!

Болота – наше неоспори�
мое преимущество: Бела�
русь занимает четверное
место в Европе по количе�
ству этих уникальных эко�
систем, уступая лишь Фин�
ляндии, Ирландии и Эсто�
нии.

«Хлюпающий» туризм
начал развиваться несколь�
ко лет назад в Россонском
районе. Но по�настоящему
крепко за эту «фишку» на
Витебщине схватились
только сейчас. Именно
здесь, в Миорском районе,
на одном из самых крупных
верховых болот не только
Беларуси, но и Европы — на
Ельне, впервые прошел эко�
логический фестиваль
«Жураўлі і журавіны». Вре�
мя и место проведения выб�
раны неслучайно.

— Именно сейчас в этом

крае гостят примерно четы�
ре тысячи журавлей и око�
ло тысячи гусей. Птицы ос�
танавливаются здесь во вре�
мя сезонных миграций.
Постоянно гнездятся на
Ельне примерно 10—15 пар,
что немало. Все это делает
территорию заказника уни�
кальной, – поясняет дирек�
тор общественной организа�
ции «Ахова птушак Баць�
каўшчыны» Виктор Фен�
чук.

«Крылатые» красоты
привлекают не только бело�
русских орнитологов — по�
смотреть на массовые
«танцы» журавлей с удо�
вольствием поедут со всего
мира. Продажа впечатле�
ний довольно выгодна. Вме�
сте в туристами в регион
«прилетят» и деньги. Да и
местное население сможет
подзаработать. К тому же
появится и дополнительная
негласная ответственность
за сохранение уникальной
природной территории.
Ведь нарушение баланса
этой экосистемы может
привести к потере «изюмин�
ки» региона и, соответ�
ственно, туристических ин�
вестиций.

А у нас своя… клюквин�
ка!

Болото Ельня знаменито
еще и тем, что здесь обита�
ет немало редких и исчеза�
ющих видов растений. К

примеру, это единственное
место в Беларуси, где мож�
но увидеть морошку.

Ежегодно здесь собира�
ют от 200 до 400 тонн клюк�
вы. По самым скромным
подсчетам, такие объемы
ягод приносят доход мест�
ному населению примерно
в пять миллионов долларов.

— Мы продумываем, как
получить дополнительный
доход от продажи клюквы,
желательно в иностранной
валюте. Сегодня популяр�
ностью пользуется клюква
в сахарной пудре и в шоко�
ладе. Нам надо перерабаты�
вать ягоду и в другие полез�
ные продукты, – рассужда�
ет председатель Миорского
районнного исполнительно�
го комитета Игорь Кузне�
цов. – На районном инвес�
тиционном форуме были
озвучены интересные пред�
ложения. Скорее всего, у нас
появится предприятие по
переработке клюквы. Пла�
нируем ее замораживать, а
также выпускать джемы,
цукаты, конфеты. Такая
продукция будет популяр�
на и у нас, и в Европе.

Кроме того, новое пере�
рабатывающее предприя�
тие обеспечит рабочими
местами десятки жителей
района.

В поисках золотой сере�
дины

Не таким удачным эко�

логам кажется другой ин�
вестиционный проект, в ко�
тором также запланировано
активно использовать болот�
ные ресурсы. Не исключе�
но, что в Миорском районе
появится завод по производ�
ству питательных грунтов
из торфа.

Давно доказано: «пере�
черпать» болото на торф
можно всего за несколько
лет. Это доход, который
можно получим довольно
быстро, однако в ущерб мно�
гим другим факторам.

Заместитель министра
природных ресурсов и охра�
ны окружающей среды
Анатолий Лис подтвержда�
ет: очень важно всегда на�
щупать ту грань, когда со�
циально�экономическое
развитие регионов не будет
идти вразрез с экологичес�
кими интересами.

— Площадь болота Аса�
вы, на торфе которого будет
базироваться новое пред�
приятие, составляет около
700 гектаров. Мы планиру�
ем использовать всего 25
гектаров. Через 25 лет этот
участок вторично заболо�
тим, в водоемах будем вы�
ращивать рыбу. Он станет
привлекательным местом
для туристов, — защища�
ется представитель местной
власти. — В современных
условиях нельзя разделять
экономический и экологи�
ческий аспекты, надо ду�
мать о будущих поколени�
ях.

«Пасля смаргонскай турмы я паеха/«Пасля смаргонскай турмы я паеха/«Пасля смаргонскай турмы я паеха/«Пасля смаргонскай турмы я паеха/«Пасля смаргонскай турмы я паеха/
у муу муу муу муу музей, а не да жзей, а не да жзей, а не да жзей, а не да жзей, а не да жонаонаонаонаоначкі»чкі»чкі»чкі»чкі»
Таццяна ГУСЕВА

Пасля адбыцця пака�
рання ў смаргонскім іза�
лятары мастак пакуль
не даехаў дадому. Як
Алесь Пушкін выходзіў з
галадоўкі, і якія ягоныя
жаданні за кратамі ўва�
собіліся ў турэмным аль�
боме, мастак распавёў
«Салідарнасці».

— Сам факт, што на мас�
така надзелі наручнікі —
такога няма нідзе ў свеце! –
абураецца Алесь Пушкін.

Нагадаем, Смаргонскі
раённы суд асудзіў мастака
на 10 сутак арышту за арга�

нізацыю акцыі памяці
кіраўніка антыкамуністыч�
нага падполля ў пасляваен�
ныя гады Расціслава Лапі�
цкага, за ўдзел у гэтай
акцыі, а таксама за непад�
парадкаванне супрацоўні�
кам міліцыі.

У ізалятары Пушкін
трымаў галадоўку, пратэс�
туючы супраць несправяд�
лівага прысуду.

— За кратамі мне далі
школьны альбом для маля�
вання, дзіцячыя алоўкі і
фламастэры. Малюй сабе
голых баб і цешся! Вось яно,
стаўленне да мастацтва ў
нашай краіне.

Усе 32 старонкі альбома,
які Пушкін заве турэмным,

ён размаляваў з двух бакоў.
Толькі адзін ліст вырваў пра�
паршчык.

— На восьмы дзень маёй
галадоўкі ахоўнік смажыў
цыбулю з каўбасой. Пах быў
на ўсю турму! Са злосці я
намаляваў яго партрэт. І
хоць я хаваў альбом пад ка�
шуляй, ён забраў той ліст.
Я кажу: «Гэта інтэлектуаль�
ная ўласнасць!». Але ён па�
кінуў сабе партрэт на па�
мяць.

У турэмным альбоме
Алеся Пушкіна ўвасобіліся
ўсе жаданні мастака за кра�
тамі: аголеныя жанычыны,
ежа, дзеці і ўлюбёныя кра�
явіды.

— Я адсканірую гэты

альбом і зраблю выставу, —
вырашыў ён.

Прыехаўшы са Смар�
гоні ў Мінск, Пушкін адп�
равіўся ў Нацыянальны ма�
стацкі музей на выставу бе�
ларускіх мастакоў парыжс�
кай школы.Кажа, атрымаў
асалоду. Потым накіраваў�
ся на выставу сябра Уладзі�
міра Крукоўскага. Пасля —
яшчэ на адну выставу ў
бібліятэку Пушкіна.

— Мой дзень на волі за�
вяршыўся ў рэстарацыі, —
дзеліцца Алесь. — Я піў і
еў с падзельнікамі — мас�
такамі, з якімі ладзілі ак�
цыю ў Смаргоні. Сёння пае�
ду да жоначкі. Не бачыў яе
11 дзён!
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Весь народ в таких условиях живет,«Весь народ в таких условиях живет,«Весь народ в таких условиях живет,«Весь народ в таких условиях живет,«Весь народ в таких условиях живет,
и никто ему за вредность не платит»и никто ему за вредность не платит»и никто ему за вредность не платит»и никто ему за вредность не платит»и никто ему за вредность не платит»
Елена ЯКЖИК

Лидер Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про�
мышленности Геннадий
Федынич поделился с
к о р р е с п о н д е н т о м
«Салiдарнасцi», реален
ли в условиях нынешнего
режима прогресс в обеспе�
чении прав профсоюзов.

– В Беларуси мы живем
год за два. Так что не девят�
надцатый год при Лукашен�
ко, а тридцать восьмой. Весь
народ в таких условиях жи�
вет, и никто ему за вредность
не платит.

Что касается прав профсо�
юзов. Они иногда нарушают�
ся и в демократических стра�
нах. Но это несравнимо с Бе�
ларусью. Как�то мы разгова�
ривали с представителями
немецких профсоюзов, и они
сказали: да, у нас есть пробле�
мы. Но, когда услышали о
наших, продолжили: нам о
своих даже заикаться не сто�
ит.

Вернемся к белорусской
теме. Власти до сих пор не
выполнили рекомендации
Международной организа�
ции труда, не отменили по�
ложения об обязательном
юридическом адресе, отсут�
ствует регистрация уведоми�
тельного характера (как в той
же России), мы не можем без
проблем создавать структуры
на предприятиях. Уже за

Могут ли увоМогут ли увоМогут ли увоМогут ли увоМогут ли уволить за отклить за отклить за отклить за отклить за отказ подписывать каз подписывать каз подписывать каз подписывать каз подписывать контракт?онтракт?онтракт?онтракт?онтракт?
Алесь ЖУРБА

Перевод на кон�
тракт работника, с ко�
торым заключен трудо�
вой договор на неопреде�
ленный срок, ухудшает
его правовое положение.
Компенсацией от нани�
мателя может стать
отпуск длиной в… один
день.

Законодательство опре�
деляет контракт как трудо�
вой договор, заключаемый

одну принадлежность к неза�
висимому профсоюзу чело�
век может потерять работу.

Так что в этой ситуации о
прогрессе говорить сложно. И
сейчас мы вынуждены боль�
ше работать по территориям,
чем на предприятиях.

Любое волнение людей на
местах власти связывают с
деятельностью независимых
профсоюзов. И сегодня мож�
но было бы, используя все го�
сударственные рычаги, унич�
тожить независимое профсо�
юзное движение Беларуси.
Сил у властей для этого дос�
таточно. Но, с одной стороны,
и в наших профсоюзах уже
состоят люди, которые осоз�
нанно сделали свой выбор и
все равно останутся при сво�
их убеждениях. С другой,
властям надо показывать Ев�
ропе, что в Беларуси есть не�
зависимые профсоюзы, и мы
– демократическая страна.

Дают чем дышать, но не
дают двигаться.

– Что для этого следует
сделать, чтобы двигаться, –
возможно, в рамках «Евро�
пейского диалога для модер�
низации Беларуси»?

– Ни один проект, кото�
рый затрагивает демократи�
ческие преобразования в Бе�
ларуси, не должна проходить
мимо организаций и движе�
ний, работающих на резуль�
тат, за которыми стоят люди.
В противном случае, любые
программы обречены. Нужно
понять, насколько народ или
его часть готова к преобразо�
ваниям; готовы ли поддер�

жать реформы или снова моя
хата с краю?

Путь к демократизации
очень сложен. Но, в любом
случае, по нему надо продви�
гаться шаг за шагом.

– Есть ли у независимых
профсоюзов концепция ре�
формирования профсоюзной
жизни Беларуси?

– Профсоюз РЭП состоит
в Белорусском конгрессе де�
мократических профсоюзов.
Но у нас разные стратегии
развития.

Часть субъектов конгрес�
са придерживается класси�
ческого развития по отрасле�
вому признаку. Хотя, на мой
взгляд, при нынешней влас�
ти полноценно развиваться по
отраслевому признаку на
предприятиях не удастся.

Сегодня весь мир объеди�
няется – различные отрасли,
различные профессии. Кто
бы еще несколько лет назад
мог подумать, что объединят�
ся металлисты, химики и к
ним примкнут текстильщи�
ки?! И что в результате в их
рядах станет более 50 милли�
онов человек? Время этого
требует.

У профсоюза РЭП тоже
есть свои структуры на 15
предприятиях. Но при этом
они есть и в 24 районах, по�
мимо областей. Это уставные
организационные структу�
ры, которые развиваются по
территориальному призна�
ку.

Мы намерены продолжать
правовую работу. К сожале�
нию, работы у наших право�

вых инспекторов с каждым
днем все прибавляется.

Сегодня имеется даже та�
кой факт: человека, который
работает в Брестской област�
ной больнице и написал заяв�
ление о выходе из официаль�
ного профсоюза, вызывают к
администрации только пото�
му, что он решил сделать сво�
бодное волеизъявление и
даже никуда еще не вступил!
То есть в нашей стране, выхо�
дит, сегодня не право, а обя�
занность состоять в профсою�
зе, который состоит в Феде�
рации профсоюзов Беларуси.
Это деградация руководства
как наверху, так и на местах.

Также мы продолжаем
кампанию против контракти�
зации, широкую информа�
ционную работу, в том числе,
и через негосударственные
СМИ.

Независимые профсоюзы
– это неотъемлемая часть де�
мократического государства.
И лучше сегодня развивать
эти структуры, чем потом,
если они будут уничтожены,
создавать заново.

Убежден, что когда будут
преобразования в стране (а
они будут), – сама ФПБ пере�
форматируется. Часть людей
вообще выйдет из профсою�
за, будет создавать что�то но�
вое. Появятся мощные проф�
союзные организации, в ко�
торых человек будет себя чув�
ствовать под надежной защи�
той. Для реализации всего
этого понадобится немало вре�
мени. Но, уверен, это время
придет.

на срок от 1 года до 5 лет,
ухудшающий правовое по�
ложение работника. За
ухудшение правового поло�
жения наниматель должен
предоставить работнику
компенсацию: дополни�
тельный отпуск до 5 кален�
дарных дней или повышен�
ную тарифную ставку. При
этом совершенно законным
считается предоставление
отпуска в 1 день или повы�
шение оклада на 1 %.

К сожалению, не все, что
законно, справедливо…

Какой перевод на кон�
тракт считается незаконным

Перевод на контракт яв�
ляется изменением суще�
ственных условий труда, а,
значит, может быть произ�
веден только в связи с обо�
снованными производствен�
ными, организационными
или экономическими при�
чинами.

Причина перевода на
контракт должна быть пись�
менно обоснована нанимате�
лем для каждого работника
персонально. Не допускает�
ся перевести на контракт
всех работников по одной
общей причине.

Судебная практика к при�

чинам перевода на контракт
относит рационализацию ра�
бочих мест, изменение тех�
ники и технологии производ�
ства, введение новых форм
организации труда, совер�
шенствование рабочих мест
на основе аттестации.

В принципе, указания
любой из таких причин в
приказе о переводе на кон�
тракт достаточно для при�
знания действий нанимате�
ля правомерными. И если
работник отказывается зак�
лючать контракт, то его
опять�таки совершенно пра�
вомерно можно уволить.


